

LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRAL-FUERISTA ÓRGANO DE LA JUNTA REGIONAL

Número suelto 5 céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Príncipe, 3, bajo y pral.—Teléfono, 266

Año XXI San Sebastián Sábado 16 de Febrero de 1918

NUM. 6.636 SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA Franqueo concertado

DE ACTUALIDAD

Contra la paz nacional

Con motivo de los torpedeamientos de barcos españoles y de la campaña que la prensa aliadófila hace aprovechando esta nueva coyuntura contra los Imperios Centrales, van saliendo a la superficie una porción de datos y factores ocultos que ponen de manifiesto el proceder antipatriótico de ciertas entidades industriales cuyo objeto es conducir a España a la intervención.

Los rotativos madrileños que han descubierto el cabo de la madeja, hablaban de navieros españoles y de cierta laya de periodistas asalariados encargados de la defensa de las casas navieras interesadas en negocios de contrabando censurando ácremente la conducta de unos y otros y calificando de facciosa a la prensa entregada al servicio de las compañías armadoras.

Tratando de este asunto, «A B C» ha dicho lo siguiente:

«¿Qué pudo importarles, en definitiva, perder unos cuantos miles de pesetas en sostener ó en fundar un órgano de publicidad cuando ello puede ayudar a una ganancia de millones? Por este procedimiento se aspira a influir en el pensamiento del pueblo y a contrarrestar la obra patriótica de los periódicos que no sirven más intereses que los de la patria y por amor a ella.»

Esto viene a corroborar nuestras sospechas de que se trabaja intensamente por elementos afectos a la Entente, la manera de colocar a la Patria al borde del peligro para con un insignificante empujón precipitarla en la sima.

Antes fué el conde de Romanones quien trató de mezclarnos en el conflicto europeo; ahora son industriales que escuchados tras la influencia de importantes personajes, coaccionados se proponen seguir las huellas del funesto aristócrata.

¿No están justificados los ¡Alertas! lanzados por la prensa incorruptible y verdaderamente patriótica contra esos españoles que no tienen inconveniente en comprometer la paz y tranquilidad de España?

Lo está evidentemente y ya que los apasionamientos por asuntos extraños les ha hecho perder toda noción de Patria, preciso será negarles el nombre de españoles porque la opinión sana del país no puede considerarlos como tales mientras sigan laborando en la forma actual.

Gobierno Civil

LO DEL PESCADO

Al recibimos ayer a mediodía el conde de Pinofiel empezó, como es de suponer, hablándonos de la cuestión del pescado.

A pesar de que los exportadores persisten en su resolución—nos dijo—hoy existe en la localidad gran cantidad de pescado que ha sido comprado en el muelle por algunos particulares.

Teniendo en cuenta—añadió—los telegramas que ayer envié a los pueblos costeros dándoles conocimiento del acuerdo adoptado por la Junta local de Subsistencias que se decidió a adquirir, sino encontraba comprador, cuanto pescado se vendiera en el muelle, los pescadores del vecino puerto de Fuenterrabía me han enviado un telefonema diciéndome que por hoy tienen asegurada en aquel puerto la venta de su pesca (seguramente para ser exportada a

Francia) pero que si mañana se encuentran sin comprador arribarán, sus vaporcitos a nuestro puerto.

OTRAS NOTICIAS

En el Gobierno Civil se ha recibido un oficio asignando la cantidad de 5.000 pesetas al Dispensario Antituberculoso.

Con objeto de hacer efectiva cuanto antes esta cantidad, ha sido ya pedido el libramiento correspondiente.

En el número de ayer del «Boletín Oficial» se publica una circular del gobernador civil de la provincia ordenando que en el plazo de 48 horas se practique un inventario de las existencias de algodón que hay en Guipúzcoa, tanto en establecimientos como en fábricas.

El conde de Pinofiel celebró ayer una conferencia con el alcalde cambiando impresiones acerca de la cuestión de subsistencias.

Hoy, sábado, se reunirá la Junta provincial de Subsistencias.

A dicha reunión concurrirán también los vocales asesores.

POR LA NOCHE

LA CUESTION DEL PESCADO ADQUIERE SERIOS CARACTERES

En la segunda entrevista que hicimos a este centro oficial, nos manifestó el conde de Pinofiel que enterado por una comunicación del Jefe del Cuerpo de Arbitros señor Irueta, de los sucesos desarrollados estos días con la cuestión del pescado de los que han sido causa algunos exportadores de dicho artículo, y considerando que éstos hechos podían caer bajo la acción del Código penal, pasó la mencionada comunicación al Fiscal para que la estudiara y luego procediera con justicia.

Tengo noticia—continuó diciendo—que desde las cinco y media de la tarde, hora en que he enviado la comunicación se actúa sin desano, habiendo ordenado el señor Fiscal a la policía llevase inmediatamente a su presencia a los supuestos autores don Timoteo Carrillo, don Pedro Ciriza, don F. Mendizábal, don Javier Arcelus, don Santiago Solano, don Rafael Jordan, don José Gallona y los señores Lerchundi y Olazola, para que prestaran declaración.

OBREROS ESPAÑOLES

En el patio del Gobierno civil había ayer por la noche unos 40 obreros españoles que querían pasar a Francia.

Tres de los mencionados obreros han sido multados con 500 pesetas por haber reincidido en su intento de traspasar la frontera después de haber sido socorridos para regresar a sus países el día 11 de Enero.

El conde de Pinofiel terminó sus manifestaciones diciéndonos que la Junta de Subsistencias convocada para esta tarde a las seis, no se celebrará hasta las siete y media.

En dicha reunión se tratará de la cuestión de los depósitos de alubias descubiertos recientemente en el vecino pueblo de Irún.

Paso de mercantes

Sobre las diez de la mañana se señaló ayer cerca de la costa la presencia de un convoy compuesto por ocho buques mercantes, cinco de los cuales eran ingleses, dos españoles y uno noruego.

El convoy que navegaba con rumbo Oeste era custodiado por un crucero francés.

Los vapores cruzaron el cabo Machichaco de una a una y media de la tarde.

Candidato proclamado

Ayer fué proclamado como candidato de las derechas en el distrito de San Sebastián el Sr. D. José Elíssegui, ex-alcalde de esta capital.

Su nombre, que ya venía sonando desde días atrás, fué muy bien recibido, puesto que se trata de persona que en el ejercicio de los cargos públicos que ha desempeñado, y especialmente en la alcaldía de nuestra querida ciudad, demostró poseer condiciones de celo, honradez y cálculo que le han hecho acreedor al puesto que se le ha designado.

La conjunción derechista, integrada por jaimistas, mauristas é integristas, ha de apoyarle con todas sus fuerzas y seguramente los esfuerzos de todos se verán coronados por un resonante triunfo.

Por lo que hace a nuestros correligionarios políticos de este distrito, ya saben de qué modo el partido integrista cumple la palabra empeñada, lanzándose a la lucha como un solo hombre a fin de conseguir la victoria.

Ecos municipales

DONATIVOS

En el despacho oficial de la Alcaldía se recibieron ayer los siguientes donativos con destino al hospital. Don Isidoro Analuze 50 pesetas.

PARA LA COMISION DE CARIDAD

La «Unión Artesana» 10 pesetas mensuales. Don Luis Gavilando 2 pesetas mensuales. Don Felipe Olave 15 pesetas mensuales. Don Amadeo Egoscobal 15 pesetas mensuales. «Comptoir Nacional D'escontes» 50 pesetas.

REUNIONES

Ayer por la mañana se reunió la Comisión Mixta del Palacio de Justicia.

También se reunió la Comisión de Caridad.

Se adoptó entre otros varios acuerdos, ampliar, en lo que sea posible la compra de mantas y plásticos.

Los necesitados podrán girar las peticiones de dichas prendas hasta las doce del día 20 del actual.

Deseo vehemente de la Comisión es poder satisfacer cuantas peticiones se reciban; pero como éstas han llegado ya a un número crecidísimo se hace constar que si algunos no reciben prendas será por material imposibilidad.

Esta tarde, a las cinco, se reunirán en la sala de sesiones de la Casa Consistorial, todas las Comisiones de las fuerzas vivas de la capital para tratar de la normalización de las circunstancias para la próxima temporada veraniega.

Carnet de sociedad

VIAJES

Después de pasar unos días en Bilbao ha regresado ha esta capital don Jesús Huarte Mendicosa.

—De Zaragoza se ha trasladado a Madrid don Basilio Paraiso.

—De Pamplona marchó a la capital vizcaína don Antonio de Aranzadi.

—Ayer salieron para Pamplona las señoritas de Mendizábal.

—De Bilbao se ha trasladado a Gijón don Julio Hernandez.

—De la capital de Vizcaya saldrá con dirección a París don Cándido Carraque.

—De Zumaya se trasladó a Bilbao José de Echave.

AGRADECIMIENTO

La señora viuda de don Paulino Inciarte ruega que, en la imposibilidad de hacerlo personalmente, haga-fundo agradecimiento a cuantas personas han testimoniado su pésame

con ocasión de la dolorosa pérdida que acaba de sufrir.

—Procedente de Madrid llegó ayer nuestro querido amigo y correligionario don Manuel Senante, que aspira a la reelección de diputado a Cortes por el distrito de Azpeitia.

Sea bien venido.

REGIONALISMO

Es otra de las palabras de moda. Hablar de política y no usar la palabra renovación, decíamos días atrás que era demostrar un atraso preadmi-tivo; no invocar ahora el regionalismo, además de una ignorancia crasa, patentiza un desconocimiento absoluto de la realidad en que vivimos, pretender obtener hoy un acta de diputado ó una plaza, aunque más no sea de ordenanza de cualquier ministerio y no lanzar a los cuatro vientos una proclama en la que se dedique un párrafo sustancioso a ensalzar las preeminencias del regionalismo es de gusto pésimo, é indica una negación absoluta de intelecto práctico.

Por eso los grandes cucos, que para mal de España han ramoneado de rama en rama en el árbol de la política nacional, devorando con avidez sus escasos frutos y cubriéndose con sus raras hojas; hoy que ven que el árbol del centralismo se descuaja, embestido por los vientos de la autonomía que en los cuatro ángulos de la Península se desencadenan; trasladan sus lares al nuevo retoño, que se desarrolla pujante y sobre su copa posados entonan bayaderas al centralismo corruptor, que ahoga la vida de las regiones y entonan himnos y recitan ditirambos al renovador regionalismo.

Por eso el Conde de Romanones cucu mayor de las bandadas caciquiles, acaparador de la frescura y portestandarte de la política centralista, se siente hoy renovador y regionalista incondicional. Véase lo que dice entre otras cosas en su programa electoral publicado en el semanario «España»:

«Finalmente reconocemos, que el regionalismo es hoy en la política española una realidad. El empeño de desconocerlo sería pueril, el escamotearlo, pernicioso; más, por eso mismo es tiempo de desvanecer un equivoco nocivo. «Una cosa es el regionalismo, problema de organización nacional y otra el partido regionalista como fuerza política local. El primero es acogido por los liberales con favorable predisposición, según corresponde á sus antecedentes y á sus doctrinas.»

Conformes de toda conformidad en la distinción que el Conde de Romanones hace, preguntamos: ¿Qué es lo que hasta ahora han hecho ninguno de los partidos liberales en pro del regionalismo? Nada ó casi nada. No se que se haya intentado cosa alguna contra el centralismo absorbente y corruptor; otra cosa, que el célebre proyecto de Administración local, que los liberales precisamente se encargaron de entorpecer y de echar por tierra. Esos son sus antecedentes en cuanto á regionalismo, esos, y la supresión de los fueros de las provincias vascas.

Hasta la fecha el centralismo más tiránico que también se avería á la política de bandería de los partidos del turno, fué punto sagrado é intangible, para toda laya de liberales, que veían en él, el único basamento donde sostener su política de asfixia y su hegemonía partidista. Por eso lo defendieron siempre á capa y espada bajo el pretexto de unidad é indisolubilidad de la patria, por eso motejaban de reaccionarios y atavicos al insigne Nocedal y á Vazquez de Mella, que en vano enronquecieron demandando la autonomía de las regiones, que hoy simulan defender los que hasta ayer fueron sus enemigos declarados.

La labor, sin embargo, de los diputados católicos á cuyo frente fi-

guró siempre Nocedal no fué estéril; se basaba en una de las grandes realidades nacionales, era expresión de los fervientes anhelos de las regiones y como a la larga la verdad, que es la realidad, acaba por imponerse á la simulación y á las ficciones, la gran verdad del regionalismo se ha abierto paso; pero el regionalismo verdad, que si son consecuentes no pueden defenderlo en modo alguno los partidos liberales, el regionalismo con Dios y con religión, que solo así será reflejo fiel de lo que en tiempos pasados fueron las diferentes regiones españolas y solo así lo predicaron y defendieron los grandes maestros del regionalismo español Donoso Cortés, Aparisi, los Nocedales y otros.

Por eso digo que los liberales de todo cuño, defensores por sistema de la política contrafista, que jamás llevaron al Congreso representantes de las regiones, sino representantes de sus partidos y de los intereses particulares, no pueden ser consecuentes regionalistas. Eso de regionalismo, como lo de renovación, es una tranquilla, que se traen los políticos viejos que se resisten á abandonar el condumio gubernamental, que tantos egoísmos y tantas desvergüenzas alimenta.

Admitimos sin embargo la distinción que el Conde de Romanones hace, entre regionalista y partido regionalista, por algunas razones que arriba apuntamos y otros que aduciremos y desarrollaremos en otro artículo.

Bástenos decir por hoy, que el regionalismo sin Dios será un regionalismo importado de fuera ó inventado por acomodo; pero jamás será regionalismo genuinamente español.

MECENAS

Véase en cuarta plana informaciones de interés.

De elecciones

Los trabajos electorales prosiguen realizándose con bastante actividad.

Las izquierdas, formadas por liberales del centro monárquico de San Sebastián, y los republicanos pertenecientes al partido de esta capital han llegado a un acuerdo, mejor dicho a una conjunción de la que formarán parte los socialistas caso de recibir órdenes en este sentido de la dirección del partido, porque existe el acuerdo o compromiso de presentar candidato propio, sonando el nombre de Torrijos.

Los liberales citados celebraron ayer tarde la continuación de la Asamblea iniciada el día anterior y el resultado final fué aprobar las gestiones practicadas por el Comité ejecutivo, prestar incondicional apoyo al candidato señor Azqueta, al que también votarán los republicanos y aprobar un pacto para las elecciones éstas de diputados a Cortes, diputados provinciales y concejales, el que toma parte la conjunción antes citada.

Por lo que respecta a los distritos de Rentería, Fuenterrabía y algún otro, quedan en completa libertad de acción.

En cuanto a la fracción liberal del señor Calbetón, ésta no parece haber llegado a una inteligencia con las demás, por no estar éstas conformes con ciertas aproximaciones hechas las derechas, con las que don Fermín simpatiza.

LEA USTED

EL SIGLO FUTURO